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【论  文】 

陈寅恪对今日历史学的意义1 
 

姚大力2 

   

一、 

 

已经过去整整五十年了，陈寅恪离开这个世界。但是今天重读他留下的文字，我们仍很容易

产生虽已隔世、而略无隔世之感的慨叹。 

这与我们身处于和他当年几乎相同的文化语境之中，应该有很大关系。 

正因为如此，陈寅恪对我们今天的历史研究，就愈加具有深刻的启发意义。 

我想有以下三点值得提出来讨论。 

第一点，他是一名深深扎根在中国文化传统的土壤之中的现代学术巨人。用他自己的话说，

他所从事的是“不中不西”之学。所谓“不中”，虽然尤其明显地体现在他有关“塞表殊族”题

材的作品里，但其实也可以很清楚地从他探讨纯粹涉及汉文明史迹的许多论述中看出来：即不见

于旧式经史之学的那种纯属近代性质的社会-人文精神与科学精神。它来自于外部世界的浸染，

而不是从本土传统中生长出来的。 

尽管如此，读他的文章，你仍然会感到一种根深蒂固地只属于中国的泥土味。这又与他说自

己的思想议论近乎同光、曾张的自我定位完全一致。含蕴在他这番夫子自道背后的深意，今日仍

很值得我们反复玩味。曾有人在陈寅恪的传记里，为此给他带上一顶“文化保守主义”的帽子，

即算交代了事。在我看来这是一种非常粗浅轻佻的看法。 

我觉得陈寅恪从中表达的，是一种委婉的批评，针对中国不同政治力量自二十世纪初都逐渐

走上用颠覆传统来谋求自新的道路选择。身为比曾、张年轻两三辈的后生，陈寅恪的思想、立场

和见解不可能无所区别于曾、张。他想暗示的，与其说是他本人与曾、张思想及其议论的全同性，

不如说是二者之间的延续性。他的自况似乎意在揭示，沿着曾、张的思想脉络，中国和中国文化

也完全可能遵循一条被现代中国人普遍斥责为行不通的改良主义道路，终而融入现代。那是一条

在中国文化传统的基盘之上重建它的现代形态的路线。 

我们做不到、也无须试图让历史退回到过去的某一个时节再重新开始。但是如果我们认为中

国在实现文化重建方面仍面临着甚至比当年更为紧迫而艰巨的任务，那么回过头来认真思考一下

陈寅恪的上述见解，我认为仍然是必要的。 

第二，用陈寅恪自己的话说，他治史的出发点是“探求真实”，而其旨归则为“以供鉴训”。

他的所谓“鉴训”，断不能按如今被说烂了的“古为今用”、“以史为鉴”来理解。虽然他也说

“宗统”，说“民族精神”，但他的“鉴训”聚焦于道德，因而也就聚焦于个人，而不是聚焦于

政治、因而也聚焦于群体，无论这个群体是阶级、党团或者其他什么人群。在后一种情况下，道

德非常容易被名义上的群体利益、或者所谓时代潮流绑架，对于行为方式正当性的伦理诉求从而

                                                        
1 本文发表在《南方周末》2020 年 1 月 9 日，此为未删节版。https://mp.weixin.qq.com/s/h5pQskzxPtfbJGPbg7ZkcQ 

（2020-3-11） 
2 作者为复旦大学历史系教授。 
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也就经常以目标正当性为理由而被无情牺牲。在他的后二十年里，陈寅恪还能不断地讲课、研究

和发表，一个重要原因，其实就在于他的基本见解错开了当日政治浪潮的锋面，而没有直接与它

相交接。 

于是就连带牵出了第三点。陈寅恪对今日中国史学的一项令人意想不到的意义在于，他用自

己的行动昭示我们，无论外在环境如何，只要你自己还想从事严肃认真的史学研究，经过努力，

这一点总还是能够做到的。 

历史学要追求的，无非求真、求新、求精、求直。 

所谓求真，即追求一个得以安放所有不同史料、包括互相间冲突、乃至互相颠覆的相反史料

的解释框架。如果否定求真，那也就斫断了史学的命脉。 

所谓求新，即不能满足于重复讲述那些众所周知的故事。历史学不能变成反复用来证明一个

已知命题的习题演算。它总是应当提供能改变现有认识的东西。不求新，史学将立即萎缩成一摊

子老生常谈。 

所谓求精，对史学来说最被人看重的，即如何从史料（尤其是从为人所习见的史料）中榨取

信息的能力和技术。如果史料一经陈列出来，它所要说明的意义就能自动呈现在人们眼前，那么

史家与一个兜售杂货的小摊贩就没有多少区别了。信息榨取的方法或技巧越有难度，史料利用者

所显示的史学功底也就越好。不在求精的层面下功夫，历史叙事即难以拥有足够的内在张力，因

而也不会有能引人入胜的美感和厚度。 

前三点都可以涵盖在陈寅恪说的“探求真实”项下。他用自己的作品为我们做出了卓越的表

率。 

所谓求直，当然是指忠实地说出通过研究而获得的本有见解，但还不止是指这一点。这就要

转回前面提到的“鉴训”。史学应当而且必须提供的“鉴训”，是一种根本的价值关怀，它的生

命力超越了任何现实的政治制度，也超越了任何一种政治制度所形塑的特定信条。陈寅恪的作品

之所以会感动能理解他的读者，就因为有这样一种根本的价值关怀涌动在他写下的字里行间。 

历史学的追求，除上述四者之外无它，也不应该再有其它。 

 

二、 

 

在这个意义上，对当前正在日渐流行的一些思维含混不清的糊涂主张，看来有稍加澄清的必

要。 

一是反对所谓史学研究碎片化的主张。 

历史学要做的工作，本来就必须从解析自古至今积累起来的各式各样历史叙事入手，然后才

有可能利用在这个过程中被拆取出来的各种证据“碎片”，部分地或者全面地重构出某种新的解

释框架。历史研究不能不聚焦于“碎片”，因为只有根据保存在前人留下来的形形色色历史叙事

中的“碎片”，我们才可能想象或构拟出一个得以容纳所有已知不同证据的叙事框架。 

你永远也无法肯定，一个当下看来无足轻重的“碎片”，将来必无可能在另一个人手中被转

化为成就某种新叙事时带关键性的预制构件。就此而言，不断增加“碎片”存量的劳作不但不应

该被我们轻视和否定，反而值得我们敬重。另一方面，历史学家又几乎不可能全盘依赖经别人之

手拆解或清理的“碎片”，便得以建立起自己的叙事，所以他必须具备独立“挖掘”并处理各种

各样“碎片”的训练与技能。 DEP
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有一种更极端的说法甚至认为，只有碎片或细节，才是戳穿掩盖真相的层层谎言最有效的利

器。看见如今受表彰的张志新当年被割开了喉管执行死刑，看见上海交响乐团指挥陆洪恩在被枪

毙前嘱托难友将来到肖邦墓上代他献一束花，或者听见北岛吟唱遇罗克的诗句“从星星的弹孔里，

将流出血色的黎明”，不但足以使人看穿文革的“大民主”是把制度暴力对无辜民众空前规模的

迫害美化为人民“盛大节日”的谎言，而且还使他们深刻意识到，一场被或许是真诚和善良的初

衷所误导的“艰辛探索”，也可能演化为彻头彻尾的国家罪行和民族灾难。 

所以阻碍我们去接近历史真相的，根本不是什么碎片化倾向，相反倒是“宜粗不宜细”的所

谓“宏大叙事”。后者当然也离不开细节，却只是极有选择性地采用若干有利于论证的细节，而

有意“忽略”、掩盖、曲解甚至动手销毁不利于立论的那些细节。 

任何有意义的史学反思都始于与现有认识不相符合的细节。反碎片化主张恰恰可能杜塞由微

观考据通向宏观思考的必由之路。当今中国史学的症结之一，即在很大程度上可以归因于这种既

不微观、也不宏观，而甘心于泛泛而谈，停驻于中观层面的积习。有些碎片化研究陈义或许不高，

甚而不无理由被讥讽为餖飣之学，但它至少还是学问。不上不下、言之无物的中观论说，就什么

也算不上了。 

二是史学批评中“直指本心”的“禅法”。正如规避了对事物形式的明确规定性之后，针对

事物本质的随意指陈，即可以蜕化为一种指鹿为马的恶性游戏同样，当史学批评不再针对被批评

者的具体见地，而是从词穷理屈走到对所谓罪恶用心的声讨时，学术批评就已经从说理滑向诛心。 

如果研究者的动机导致他的结论离开了历史的真相，那么最有力的批判就是充分揭示出，他

的陈述与结论是在哪些地方、以及如何离开了历史真实。如果你无法质疑研究者的结论，因而代

之以对其“用心”的批判，那么这种批判只会堕落为漫骂。“辱骂和恐吓不是战斗”，鲁迅的这

句话其实说错了。辱骂和恐吓不是在说理，实质上它正是被人们当作一场战斗来看待的。当然还

有比这更严厉得多的战斗，那就离说理更远了。让思想插上刀子横行天下，体现的已经不再是思

想，而只是刀把子的力量。 

三年前出版的小说《朝霞》写道：“绝对真理不能允许一切外部世界的谬论邪说渗透进来，

因为真理很容易被谬论邪说击败。”正因为世界上原本不存在所谓绝对真理，所以任何一种被加

冕为“绝对真理”的主张，都注定经不起被它贬斥为“谬论邪说”的各种杂音的质疑。因此绝对

真理最终只能依靠刀把子，来维持它在高墙深院之内唯我独尊的意识形态幻影。 

第三，很久以来我有一种疑惑，我们究竟是否应该在历史学领域、进而也包括其它各领域内，

制造所谓“中国话语”？尽管这个词被广泛使用已经为时颇久，我印象里我们从未对何谓“中国

话语”作出过明确的界定。这里的“话语”，显然不是指一般语言学意义上的“语料”而已，它

当然也不是指在某个特定专业领域或特定社群圈内流行的对话与交流。那就只剩下一种意思：我

们能把它理解为贯穿于一个时代，被福柯借用博尔赫斯的比喻描写为“在四周有围墙的陆地的整

个表面上散播和凝固”的那种“认识范型”吗？ 

但是这样做，就十分容易引起思想上的巨大混乱。因为毕竟福柯在使用“话语”这个术语时，

完全是为了揭露隐藏在貌似严谨、“科学”、公正的一套言说系统内核最深沉、最隐秘处的某些

预设或“前理解”，说得更直白一点，就是隐藏在意识深层、并且往往是不自觉的偏见。福柯尤

其在意、并且极其精辟的地方，正在于他对权力关系如何在暗中支配和塑造这些偏见的深刻证明。 

提倡“中国话语”，当然绝对不是为了掩饰并推销潜藏在漂亮美丽的言辞之下的各种偏见、

潜规则或者某些不得不加以隐蔽的意图。既然如此，我们究竟是在何种意义上、以及究竟还有无DEP
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必要使用这个突然风行起来的概念呢？ 

     

三、 

 

今后若干年内，在史学领域里贯彻求真、求直的理念和学风，还会不会遇到什么外在阻力？

我相信大概没有人会从根本上对史学应当求真、求直这两条提出异议。可是出于回应特定形势压

力的一时之需，或者由于领导部门执行政策倚轻倚重，表达空间的收窄、回溯式清算、政治性的

精神痉挛，还可能发生。在这样的时候，我们应当如何行事？我最后想讲两个使我难忘的故事。 

一个是关于我的导师韩儒林的。1980 年代前期，我协助他写过一篇文章，讨论元代在各地

测量夏至日太阳影长时最北及最南两个观察点的地理位置。他把元南海测影所考订在今越南归仁

附近。就在我把文章投寄到《历史研究》编辑部的次日，韩先生打电话给我说：你听见今天广播

里发表的重申西沙群岛历来是中国领土的白皮书吗？里面已经把元朝南海测影所定位在西沙群

岛。政府既然这样说，我们那篇文章就不适宜发表了。他要我立即将寄出去的文章追回来。韩先

生收回了他自己的见解，始终没有把那篇文章拿出来过。但他也从未附和过把南海测影所定点在

西沙群岛的不可靠说法。因为南北朝时中国天文学家就曾在归仁附近测量过日影；而这一纬度上

的西沙岛礁无水无寸土，古人要靠近它尚且不易，如何在上面守候夏至观测太阳？ 

另一个是关于复旦的老党委书记杨西光的故事。1955 年五月的一个周末，在全国统一抓捕

“胡风分子”的那一日，复旦中文系教授贾植芳被叫到高教局约谈，再从那里直接解送看守所。

把贾植芳从家里接送到高教局的人，是杨西光。在他的小车上，杨西光一反往日神态，不声不响，

但摸出两包好烟递给贾植芳。下车时贾植芳要把抽剩的烟还给杨西光，后者默默然对他说：不用

了，留着抽吧。贾植芳一直到去世，都没有忘记饱含着杨西光歉疚心意的那两包烟。这是复旦留

给后人的许多故事里最使人心碎、心醉的一则。 

当我们顺从大多数人自以为正确的选择，准备做一件随大流的事情时，我们心里有时候会不

由自主地“咯噔”一声。那很可能就是深藏在每个人心底的良知在发出呼唤，孟子称之为“不忍

人之心”。消极地说起来，有了这种“不忍人之心”，你就会慎用“打翻在地再踏上一只脚”、

“碎尸万段”、“食肉寝皮”之类血淋淋的字眼。积极地说，有谁还能否认，回顾几十年以来，

有多少善良人们顺应“咯噔”一声的呼唤而行事的愿力，后来都变成了最感动中国的美丽故事？ 

这两个故事体现了两条底线，分别是我们不能不遵守的政治底线和人道底线。守护住这两条

底线，才有希望在中国把“人性的政治”从梦想变为现实。 

或许有人会把这些想法视为犬儒和乡愿。但我更愿意把它看作是陈寅恪对今日我们的某种提

醒与启发。即使没有他的后二十年，陈寅恪也已是足够伟大的历史学家；可是时至今日，那二十

年中陈寅恪依然追求“独立之精神、自由之思想”的低调而坚定的终身实践，已经成为他留下的

精神遗产中不可被切割的一部分。我们应当以此鞭策自己，既不妄自尊大，也不妄自菲薄。因为

在任何时候，总是可以找到对促进中国文化的未来繁荣有益的工作，值得我们用尽丝毫无亏于内

心的努力去做的。 
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